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ЦИФРА НОМЕРА НОВОСТИ
В ОТРАСЛИ
Туркменистан пополнил ряды производи-
телей минеральных удобрений. По итогам 
2023 года завод «Гарабогазкарбамид», 
выпустив свыше 1 млн тонн карбамида, 
более 828 тыс тонн экспортировал. Разви-
тие этого предприятия – часть долгосроч-
ной индустриальной стратегии страны. 
Завод построили в Балканской области 
по контракту госконцерна «Туркменхи-
мия» с консорциумом японской Mitsubishi 
Heavy Industries, GAP Insaat и Mitsubishi 
Corporation. Cуточная мощность соста-
вит 2 тыс тонн аммиака и 3,5 тыс тонн 
карбамида. 

В ГОРОДЕ
От стартапа к производству: резидент 
«Жигулёвской долины» развивает тех-
нологии трёхмерной печати. Компания 
«Прототип» осваивает это направление с 
2012 года и прошла путь от студии, рабо-
тающей на зарубежном оборудовании, до 
производителя отечественных 3D-прин-
теров. Тольяттинские инженеры предста-
вили рынку образец, который выдерживал 
20-часовую рабочую смену и был непри-
вередлив к материалу печати. В 2017 году 
принтер на выставке 3D Print Expo был 
признан лучшим по качеству прототипов 
среди российских производителей.

В ОБЛАСТИ
Есть стыковка: пролёты Волжского 
моста соединили правый и левый берег. 
Надвижка последнего пролётного строе-
ния завершилась 26 февраля. До момента, 
когда по мосту откроется движение, 
осталось несколько этапов. Конструкции 
опустят на опоры, смонтируют гидроизоля-
цию и устроят асфальтобетонное покрытие. 
Строительство началось в декабре 2019 
года. Объект возводят 750 строителей, 220 
единиц техники и 18 плавсредств, включая 
ледоколы. На мосту длиной 3,7 км будут 
четыре полосы для движения с расчётной 
скоростью 120 км/ч.

 122 
млн рублей 

направил 
ТОАЗ на 

благотворительность 
в 2023 году

Марта Тонова

На «Тольяттиазоте» 
появилась новая традиция: 
чествовать лучших 
специалистов года. По итогам 
2023-го престижное звание 
получили двадцать пять 
заводчан. Это гордость 
ТОАЗа, драйверы улучшений 
и открытий, новаторы 
и носители традиций, 
лидеры и командные игроки. 
И красивые, надёжные, 
признанные коллегами люди.

Зрелищно и с душой

Церемония награждения 
победителей конкурса стала 

впечатляющим, душевным, 
по-настоящему теплым празд-
ником. Организаторы конкурса 
постарались ёмко и точно пред-
ставить достижения каждого 
лауреата, убедительно показать 
вклад в успехи предприятия.

Эффектная видеопрезен-
тация победителей, цветы, 
дипломы, поздравления ру-
ководителей «Тольяттиазота» 
и коллег – таким было рожде-
ние самого молодого конкурса 
в истории завода.

Лучшим может стать 
каждый

– Подобный конкурс суще-
ствует на предприятиях, входя-
щих в объединённую химиче-

скую компанию «Уралхим». Мы 
поддерживаем идею создать 
добрую традицию и чество-
вать коллег, которые внесли 
серьезный вклад в развитие 
производства по итогам года, 
– отметил заместитель гене-
рального директора по персо-
налу и коммуникациям Сергей 
Гулькин. – Надеемся, что эта 
награда станет для сотрудни-
ков предприятия еще одним 
стимулом к новым победам и 
достижениям.

К победителям конкурса на 
звание «Лучший специалист 
2023 года» обратился генераль-
ный директор «Тольяттиазота» 
Анатолий Шаблинский:

– Мы долго думали, как 
определить параметры луч-

шего сотрудника. Было решено, 
что им может стать человек, 
отработавший на заводе не 
менее одного года. Не три, не 
пять, не двадцать пять лет, а 
год. Это значит, что лучшим мо-
жет стать каждый. Мы гордимся 
вами и понимаем, что основ-
ной ресурс нашего предпри-
ятия – это вы. Оборудование 
вторично – его можно поме-
нять. Люди – наш капитал. 
Конкурс на лучшего сотруд-
ника по результатам года 
проводим на ТОАЗе впервые, 
поэтому готовы рассмотреть 
предложения заводчан о но-
вых номинациях. В следующем 
году, возможно, выберем ещё 
и самых красивых. А сегодня 
спасибо вам, победители!

Драйвер изменений

Развитие компании бази-
руется на вкладе сотрудников, 
которые лидируют в улучшении 
производственных и организа-
ционных процессов. В номи-
нации «Драйвер изменений» 
комиссия определила трёх по-
бедителей. Ими стали началь-
ник конструкторского сектора 
из отдела комплексного про-
ектирования Игорь Конаныхин, 
начальник аналитического сек-
тора дирекции по закупкам и 
отгрузке готовой продукции 
Олеся Танченко и старший ма-
стер смены цеха химводопод-
готовки Мария Пискова.

Люди – наш капитал

(Окончание на с. 6).
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Медицина в «облаке»

«Яндекс» и Сеченовский университет запустили в России облачную платформу 
медицинских данных для учёных, загрузив на неё 18 млн медицинских документов. Так 

специалисты смогут быстро находить заключения, результаты анализов и другие 
сведения. Платформа поможет исследователям создавать новые лекарства 

и методы лечения, а разработчикам – развивать ИИ в области здравоохранения.

ЗАВОД И ГОРОД

Технологии

Традиция добра
Дмитрий Шатунов

В 2023 году 
«Тольяттиазот» направил 
на благотворительность 
и поддержку социальных 
программ 122 млн рублей.

Навигатор в профессии

– Социальные инвести-
ции в регионе присутствия 
«Тольяттиазота» – важнейшая 
часть корпоративной поли-
тики, – комментирует Ирина 
Филатова, директор по связям 
с общественностью. – Из года 
в год предприятие направ-
ляет спонсорскую помощь 
различным организациям, 
помогает городу и региону 
решать проблемы, волнующие 
общественность.

В 2023 году компания сфо-
кусировалась на поддержке 
школ в Комсомольском рай-
оне. По инициативе и при со-
действии ТОАЗа были обору-
дованы химические классы в 
кадетской школе №55 и лицее 
№60, отремонтированы поме-
щения в школе №80.

Поддержку «Тольяттиазота» 
получил и образовательный 
проект «Сетевая лаборатория 
профнавигации», который раз-
вивает Тольяттинский хими-
ко-технологический колледж.

Да будет лес

Восстановлением лесной 
зоны, пострадавшей от пожа-
ров 2010 года, «Тольяттиа-
зот» занимается много лет. В 

2023-м на эти цели предприя-
тие направило 440 тыс рублей, 
и в зелёном массиве Ставро-
польского района появились 
2000 саженцев сосны.

Всего при поддержке 
ТОАЗа в пригородных лесах 
молодыми деревьями засеяно 
более 60 гектаров.

Культура – всем

В мае прошлого года ТОАЗ 
выступил генеральным пар-
тнером фестиваля уличного 
искусства: во втором квар-
тале Автозаводского района 
на стене технического стро-
ения появилось граффити. 
По рисункам школьников его 

выполнили профессиональные 
художники.

В рамках конкурса «Химия 
добра» театр юного зрителя 
«Дилижанс» получил грант на 
фестиваль «Премьера одной 
репетиции». Проект примеча-
телен тем, что на сцене идут 
постановки разных жанров, 
а лучшие из них включают в 
репертуар.

Учиться никогда не рано

Большая часть социальной 
поддержки адресована детям: 
ТОАЗ помогает воплощать ини-
циативы, направленные на вос-
питание, духовное, интеллекту-
альное и физическое развитие.

Так, в рамках программы 
«ТОАЗ – регионам» в селе 
Пискалы Самарской области 
реализованы проекты «Рече-
вое развитие через физиче-
скую культуру» и «Быстрее. 
Выше. Сильнее». С обраще-
нием к предприятию высту-
пили педагоги детского сада 
и школы.

Учителя школы №14 
из Жигулевска попросили 
«Тольяттиазот» поддержать 
проект «Молодежь – за эко-
мир». Чтобы объяснить де-
тям, как важно заботиться об 
окружающей природе, авторы 
идеи создали настольную игру, 
где перечислены редкие жи-
вотные и растения, которые 

встречаются в заповеднике 
«Самарская Лука».

Метеорологи и книгочеи

В рамках программы «ТОАЗ 
– детям» завод помог несколь-
ким детским садам из Тольятти. 
Так, в «Мечте» открылись две 
инклюзивные площадки для 
адаптации детей с ограни-
ченными возможностями, а 
в «Олимпии» – собственная 
метеостанция.

Благодаря поддержке го-
родского конкурса «Читаю 
быстро» в Тольятти появился 
бесплатный клуб для скорочте-
ния. Кроме того, предприятие 
помогло оснастить оборудова-
нием и спортивным инвента-
рем центры дополнительного 
образования для детей – мор-
ской имени Евгения Никонова 
и «Гранит».

На спорте, на позитиве

Из значимых спортивных 
событий 2023 год отмечен 
помощью «Тольяттиазота» в 
организации международного 
турнира по смешанным еди-
ноборствам Ural FC, открытого 
турнира по художественной 
гимнастике на призы Ксении 
Поляковой, легкоатлетиче-
ского марафона «Самарская 
Лука». Кроме того, при содей-
ствии завода прошел чемпи-
онат по силовому экстриму, 
международный турнир по 
воркауту в рамках всерос-
сийского фестиваля iВолга и 
межрегиональный турнир по 
вольной борьбе.

Дмитрий Шатунов

«Тольяттиазот» продолжает 
формировать кадровый 
резерв и создаёт для 
молодых горожан новые 
возможности на рынке труда. 
Программа стажировок 
на рабочих местах позволяет 
студентам профильных вузов 
и колледжей попробовать 
себя в деле – в цехе или 
в лаборатории, получить 
профессиональные навыки 
и выдвинуть идеи 
улучшений, связанных 
с техпроцессом. Очередная 
защита проектов у стажёров 
состоялась накануне Дня 
защитника Отечества.

Разделить потоки

Полина Суркина, студентка 
третьего курса Тольяттинского 
химико-технологического кол-
леджа, прошла стажировку на 

пятом агрегате аммиака. Она 
предложила разделить потоки 
химочищенной воды, которые 
поступают с агрегата «Кемико» 
на отделение водоподготовки 
и используются для подготовки 
глубоко обессоленной воды.

Идея улучшить процесс 
обусловлена тем, что приходя-
щая вода может иметь загряз-
нения и не годится для подачи 
в котёл. Поэтому, в зависимости 
от содержания аммиака, солей 
кремния, pН (активность 
ионов водорода – авт.) и ряда 
других факторов, предлагается 
направлять воду в ту или иную 
ёмкость для дополнительной 
очистки.

Комиссия сочла работу 
интересной и рекомендовала 
девушке пройти повторную 
стажировку.

Чтобы не налипало

Дмитрий Карпенко, студент 
четвёртого курса ТХТК, прохо-

дил стажировку на производ-
стве карбамида. И столкнулся 
с проблемой в гранбашне: при 
падении гранул карбамида на 
транспортерные ленты часть 
его налипает на стенки лотков, 
разграничивающих их.

Стажёр предложил устано-
вить на лотки вибраторы. По 
его мнению, так продукт не 
прилипнет к стенкам (или на-
липание будет происходить в 
меньшем объеме), что облегчит 
очистку и сделает её безопас-
нее.

У главного технолога 
Андрея Кобылина возник во-
прос: почему из доступных 
способов предотвращения на-
липания – создание воздушной 
завесы, полимерное покрытие 
– студент выбрал именно ви-
брацию? У Дмитрия ответа не 
нашлось. Без ответа остался 
и следующий вопрос Андрея 
Вениаминовича: как повлияет 
вибрация на металл огражда-
ющих лотков? Не разрушит ли?

По итогам защиты студент 
получил сертификат о стажи-
ровке. Специалисты-производ-
ственники предложили ему по-

думать о другом направлении 
работы: для технологической 
позиции пока недостаточно 
базовых знаний.

Стажировка: прояви себя
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ТехнологииПодтвердите и распишитесь

В России теперь можно оформить квалифицированную электронную подпись 
онлайн. Сделать это могут индивидуальные предприниматели и руководители 
юридических лиц, у которых есть учётная запись на сайте ФНС и подтверждённая 
биометрия. Такой подписью можно подписывать документы и отчеты для ФНС, 
договоры и справки, участвовать в госзакупках, уточнили в Минцифры.

за
во
да

Дистилляция на высоте

В цехе водоподготовки начался капитальный ремонт фильтров, 
используемых для производства обессоленной воды.

– Мы ежегодно отправляем в капремонт шесть фильтров из пятидесяти 
трёх действующих. Они загружены ионообменной смолой или 
гидроантрацитом, рассчитанными на восемь лет эксплуатации, – 
рассказал начальник цеха №12 Анатолий Заварзин. – Подрядчик – 
компания «Энерготехмонтаж» – заменит наполнитель, смонтирует 
новые дренажные системы, трубопроводы. По новой технологии 
будет выполнена антикоррозионная химзащита, что обеспечит 
высокую надёжность в эксплуатации.
Ремонт одного фильтра занимает около полутора месяцев. 
При замене смолы используют специальное оборудование 
– гидроэлеватор.

Валерий Патрикеев

Несите градусник в порту
Здание, оборудованное для полноценной экстренной и неотложной помощи, 

построили для сотрудников терминала «Тамань».

Врачебно-фельдшерский здравпункт оборудовали по всем 
клиническим нормам. Здесь есть аппараты ЭКГ, кислородный 
концентратор, портативный аппарат ИВЛ, современный 
дефибриллятор.
В здравпункте разместили процедурный кабинет, перевязочную, 
палату интенсивной терапии и помещение для кратковременного 
дневного пребывания.
Новый медицинский объект работает круглосуточно. В будние 
дни амбулаторный и неотложный приём ведёт бригада (врач, 
медсестра и фельдшер), по ночам дежурит фельдшер.

Пресс-служба терминала «Тамань»

Пытливый кибервзгляд

Вилочные погрузчики, задействованные на складе карбамида, 
оснастили интеллектуальной системой, повышающей 

безопасность на площадке и облегчающей труд водителя.

Идею улучшения подала специалист отдела охраны труда Ольга 
Голикова, в реализации участвовали служба безопасности и цех 
№37. 
– На погрузчики установили по две камеры и дисплей. Камера 
на мачте, к которой крепят вилы, позволяет видеть биг-бэг при 
загрузке полувагонов и автомобилей. Вторая камера работает 
при включении заднего хода: водитель видит траекторию 
движения, может оценить риски при маневрировании, – 
пояснил начальник отдела охраны труда Александр Касаткин.

Дмитрий Шатунов

Пиксель к пикселю

Те из коллег, кто побывал недавно в актовом зале ТОАЗа, 
оценили новый экран. Он передаёт изображение с высокой 
чёткостью.

– Размеры экрана 3,5 на 5,5 метра, он собран из ячеек и 
позволяет воспроизводить изображение в Full HD-качестве, 
– рассказал Сергей Бызов, начальник отдела технического 
обслуживания, и напомнил: раньше «картинка» на экран 
шла с проектора.
Поверхность для нового экрана подготовили строители 
из цеха №119, пояснил Евгений Котырев – заместитель 
главного инженера по строительству. Он отметил мастер-
ство плотников Олега Тимохина и Александра Грошева.

Дмитрий Шатунов

Круговорот воды

В цехе №15 отремонтировали 17 колодцев на трёх трубопроводах, 
по которым очищенные стоки поступают в Волгу.

– Работы идут на сооружениях, которые протянулись на 27 км в 
лесу и вдоль дорог. Подрядчик – ООО «Ставропольхимстрой» 
– восстановил элементы камер, заменил металлические лест-
ницы, люки и забетонировал верхние конструкции, – расска-
зала начальник очистных сооружений Марина Шепилова.
Чтобы обеспечить проектную пропускную способность 
всех четырёх линий трубопроводов, ведущих от завод-
ской площадки к очистным, на одной из них заменят 
2400-метровый участок.  Вместо стеклопластика проложат 
полиэтиленовые трубы – более долговечные и менее 
склонные к заиливанию.

Валерий Патрикеев
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Наставникам будут платить

В России будут материально поощрять наставников. Кроме того, большой пакет мер 
направлен на повышение их роли и престижа в обществе. Он утверждён в поручениях 

президента, пишет «Российская газета»: Росмолодёжь и Минпросвещения организуют 
общероссийский конкурс наставников «Быть, а не казаться!», а в рамках проекта 

«Россия – страна возможностей» пройдёт конкурс «Наставник года».

Инициатива

ПРИЗНАНИЕ

Марта Тонова

Корпоративная медсанчасть 
«Тольяттиазота» 
второй раз подряд 
признана клиникой года 
в Самарской области. 
В номинации 
«За многофункциональный 
подход и клиентский 
сервис» она победила 
в конкурсе, который 
проводит медиахолдинг 
«Комсомольская правда». 
Лучшим врачом 2023 года 
назвали Анну Лермонтову 
– оториноларинголога 
медсанчасти №7.

Опыт и технологии

С заслуженной победой 
коллектив медико-санитарной 
части поздравляет главный 
врач Александр Пополитов:

– Наш приоритет – здоро-
вье и благополучие заводчан. 
Поэтому в медсанчасти ис-
пользуют передовое диагно-
стическое и лечебное обо-
рудование, а ее сотрудники 
– высококвалифицированные 
специалисты. В 2023 году ме-
дицинское учреждение ТОАЗа 
уже становилось победителем 
престижных премий. Лидиру-
ющие позиции оно заняло в 
муниципальном этапе обще-
ственной акции «Народное 
признание» и региональном 
этапе федеральной премии 
«Мы вместе».

– Оценка нашего труда 
очень приятна и вдохновляет,   
– комментирует заместитель 
главного врача по поликли-
нической работе Елена Пет-
лицкая. – Много планов. Есть 
желание эффективно работать, 
наполнять поликлинику совре-
менным оборудованием, раз-
виваться. В медсанчасти ком-
фортные условия труда, мы, 
медицинские работники, чув-
ствуем внимание руководства 
к нашим чаяниям и задачам. 
Всё это – ради здоровья со-
трудников ТОАЗа, которым 
мы стремимся передать зна-
ния, тепло и заботу.

Профессия 
стала судьбой

Ориентиры в деле жизни 
отоларингологу Анне Лер-
монтовой дала семья: бабушка 
работала провизором, мама – 
педиатром. По их стопам де-
вушка пошла в медицину, в 
старших классах устраивалась 
на лето подрабатывать сани-
таркой в стационаре.

– Меня привлекала про-
фессия мамы, – вспоминает 
доктор. – И хотя дома мы ее 
практически не видели, зато 
замечали результаты. Люди 
были благодарны ей за вы-
леченных детей, за спасённые 
судьбы, за сердечное отноше-
ние. Стать таким же хорошим 
врачом, как она, было для 
меня очень важно.

Окончив Пермскую меди-
цинскую государственную ака-
демию как врач общей прак-
тики, Анна Владимировна по 
распределению приехала в 
поселок Богородское Киров-
ской области. В центральной 
районной больнице была 
только ставка отоларинголога 
– по этой специальности она 
прошла интернатуру.

– Получилось глубокое по-
гружение в профессию, – при-
знается доктор. – Надеяться 
было не на кого, в плане опыта 

у меня в те времена год за три 
получился. К счастью, нас хо-
тели научить, передать знания. 
Я очень благодарна своим на-
ставникам – подготовили, при-
вили интерес, дали уроки че-
ловеколюбия. Мы ведь для 
того и пошли во врачи, чтобы 
облегчить боль, помочь выз-
дороветь, уменьшить страда-
ния людей.

Затем Анна Лермонтова ра-
ботала в Кировской областной 
больнице. Так укрепился инте-
рес к специальности врача, ко-
торого мы в народе называем 
просто лором.

Простое человеческое 
спасибо

В Тольятти Анна Лермон-
това приехала в 2003 году, 
через год пришла совмести-
телем в медсанчасть на ТОАЗе. 
С 2015-го работает на посто-
янной основе:

– Взаимодействуем со 
всеми подразделениями за-
вода, проводим профилакти-
ческие осмотры, стараясь на 
раннем этапе выявить про-
блемы со здоровьем и устра-
нить их. Медсанчасть удобна 
для наших заводчан, а учиты-
вая дефицит врачей в городе, 
дает преимущество: можно 
пройти медосмотр за пару ча-

сов, посетить любого специа-
листа и получить лечение и 
профилактику.

Мы спросили Анну Влади-
мировну, насколько важны для 
нее и коллег победы в профес-
сиональных конкурсах, и она 
искренне ответила, что лидер-
ство в конкурсе – приятное 
событие, но особенно важно 
врачам простое человеческое 
признание. А получают они его 
практически ежедневно. Это 
греет душу и убеждает в том, 
что профессия стала судьбой.

Будьте здоровы!

«ВХ» попросил дать совет, 
как уберечься от простуды и 
сберечь голос в холода.

– Самое главное – много не 
говорить на улице. Чтобы со-
хранить голос, рекомендую та-
кой режим: после насыщенной 
разговорами работы связкам 
нужен покой. Выберите теплое, 
но не горячее питье, исклю-
чите газировку и раздражаю-
щие горло напитки. И, конечно, 
позаботьтесь о своем здоро-
вье в целом. Да, темп жизни 
растет, многие обращают на 
себя внимание лишь в послед-
нюю очередь. Но весь наш им-
мунитет строится на том, как 
мы питаемся, как высыпаемся, 
насколько интенсивно живем. 

Чтобы чувствовать себя нор-
мально, нужно соблюдать ре-
жим труда и отдыха. Тогда бо-
лезни нас не коснутся, – вот 
такое оно, пожелание здоро-
вья от доктора Лермонтовой.

Подробности – 
в телесюжете:

НАША СПРАВКА
Конкурс «Клиника 
года» медиагруппа 
«Комсомольская правда» 
проводит с 2014 года. 

Его задачи организаторы 
определяют так:
• сделать сферу медицины 
более открытой и понятной,
• рассказать 
о современных 
возможностях 
профилактики, лечения, 
реабилитации,
• привлечь внимание 
к необходимости 
заботиться о здоровье,
• повысить престиж 
медицинских профессий 
и людей, которые трудятся 
на благо здоровья.

Забота – наша работа

Марта Тонова

ТОАЗ поздравил мужскую 
часть коллектива 
с Днём защитника Отечества 
новым весёлым видео.

Сто лет назад 23 февраля 
был самым обычным днем. 
Рабочим: труд у нас во все 
времена в почете. И холод-

ным: февраль на дворе. Но од-
нажды его решили «обогреть» 
и превратить в праздник. Так 
в 1919-м в Российской Совет-
ской Федеративной Социа-
листической Республике этот 
день назвали Днем Красного 
подарка и приурочили к го-
довщине боев первых крас-
ноармейских частей с немец-
кими войсками под Псковом 
и Нарвой.

В целом история праздника 
восходит ко дню создания Ра-
боче-крестьянской Красной 
армии 28 января 1918-го и к 
знаменитому воззванию «Со-
циалистическое Отечество 
в опасности!» Совнаркома и 
«Воззванию военного глав-
нокомандующего» наркома 
Николая Крыленко. Но со 
временем дата 23 февраля 
утратила исторический и ре-

волюционный посыл и стала 
днём, когда можно поздра-
вить не только защитников 
Отечества, но и просто оказать 
внимание сильной половине 
человечества.

И, конечно, улыбнуться, 
принимая в подарок новый 
видеоролик, адресованный 
самым умным, сильным, стой-
ким, постоянным, надежным и 
красивым мужчинам «Тольят-

тиазота». Праздничное видео 
доказывает, что в фирменном 
женском рейтинге накануне 
23 февраля ни Джонни Дэпп, 
ни Брэд Питт даже в сотню не 
вошли. Не дотянули до наших.

Смотрим!

НАСТРОЕНИЕ

Брэд Питт не дотянул
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СИСТЕМА УЛУЧШЕНИЙ

Вам посылка!

Чтобы красть личные данные, мошенники используют почтовые коробки. Они 
собирают листы накладных, которые почта или служба доставки клеит на посылку. 
На них указаны полное имя, номер телефона и домашний адрес. Чтобы не дать 
аферистам шанса воспользоваться вашими персональными данными, прежде чем 
выбросить коробку, обязательно уничтожьте наклейку.

Безопасность

Дмитрий Шатунов

«Азотреммаш», ключевой 
партнёр «Тольяттиазота» 
в области ремонта 
и изготовления 
технологического 
оборудования, подвёл итоги 
прошедшего года. Как 
и в 2022-м, предприятие 
удвоило объёмы 
производства, увеличило 
штат сотрудников, приобрело 
новые станки. О достижениях 
и планах рассказал 
генеральный директор 
«Азотреммаша» 
Сергей Журавлёв.

Не останавливаться

Напомним, в 2022 году 
объём производства вырос 
вдвое, и тот же результат ма-
шиностроители повторили в 
прошлом году. Это серьёзное 
достижение в отрасли, и оста-
навливаться коллеги не наме-
рены.

– В планах на 2024 год – 
увеличить объёмы производ-
ства минимум на 70%, – гово-
рит Сергей Журавлёв.

Вложились по-крупному

Инвестиционная про-
грамма прошлого года в целом 
выполнена: новое оборудова-
ние уже в цехах предприятия. 
Вышла небольшая задержка 
с поставкой обрабатываю-
щих центров: они поступили 
на промплощадку лишь в ны-
нешнем году. Но в текущей си-
туации это скорее норма, чем 
исключение.

– Закуплены и уже рабо-
тают горизонтальные фрезер-
ные станки с ЧПУ, установка 
лазерной резки. Пятиосевые 
обрабатывающие центры уста-
новлены на фундаменты, и в 
ближайшее время начнём пу-
сконаладку. Гидроабразивная 
резка скоро войдёт в эксплуа-
тацию. Роботизированный сва-

рочный модуль готов к работе 
и проходит тестовую отладку, 
– перечисляет новинки Сергей 
Валентинович.

Нужны люди

На начало 2024 года чис-
ленность персонала «Азотрем-
маша» достигла 615 человек. 
За год на предприятие пришло 
более 100 специалистов: рабо-
чих, инженеров, конструкторов.

– Кадровая проблема в 
машиностроении стоит остро. 
С определённого момента всем 
сразу стали нужны квалифици-
рованные специалисты, кото-
рых не так уж и много. И нам 
удаётся таких привлечь. Рабо-
тает группа подбора персонала, 
предлагаем вполне конкурент-
ную для Тольятти заработную 
плату, социальные гарантии. Да, 
соперничество между работо-
дателями возросло, на рынке 
рекрутинга активны АвтоВАЗ, 
предприятия оборонно-про-
мышленного комплекса. Но 
мы находим специалистов с 
опытом, работаем со студен-
тами колледжей и вузов, – по-
ясняет генеральный директор 
«Азотреммаша».

Повысить эффективность

Решая задачи увеличения 
объёмов производства, в про-

шлом году на предприятии 
занялись внедрением системы 
бережливого производства. 
При содействии Федерального 
центра компетенций разрабо-
тали «дорожную карту» желае-
мых изменений для одного из 
участков производства и при-
ступили к её выполнению. Ре-
зультат не заставил себя ждать.

– На старте предполагали, 
что производительность труда 
на экспериментальном участке 
вырастет на 10%, а фактически 
она увеличилась на 20%. Под-
готовили четверых специали-
стов, которые будут помогать 
внедрению наработок в других 
подразделениях завода. Сейчас 
оцениваем возможность при-
менить изученные технологии 
в проектно-конструкторском 
бюро, – рассказал Сергей Жу-
равлёв.

Большой ремонт

Перспектива на ближайшие 
годы – модернизировать ин-
фраструктуру. Производствен-
ные помещения построены 
более 45 лет назад, и объек-
тивно обновление нужно было 
начинать еще десять лет назад.

– Сначала обновили сред-
ства производства, теперь 
приступим к модернизации 
производственных и быто-
вых площадей. В 2024 году 

планируем отремонтировать 
бытовые и гигиенические по-
мещения, заменим остекле-
ние в здании. Всё, что связано 
с комфортным пребыванием 
людей на рабочем месте, – в 
фокусе внимания. Планы дол-
госрочные, на несколько лет, – 
сообщил Сергей Валентинович.

Приварить надёжно

Одно из направлений ра-
боты «Азотреммаша» – из-
готовление рабочих колёс 
компрессоров. Для крепле-
ния лопаток этих механизмов 
используют вакуумные печи 
пайки и роботизированную 
сварку. Вакуумную печь пред-
приятие отремонтировало в 
конце прошлого года, и сейчас 

идёт отладка технологического 
режима.

– Печь долгое время про-
стаивала, и нам приходилось 
отдавать колёса компрессоров 
стороннему подрядчику. Сейчас 
сосредоточим все операции на 
своей площадке, – поясняет 
Сергей Журавлёв.

Что касается «сварки в паз», 
для того и закуплен роботизи-
рованный сварочный модуль.

– Передовая технология, 
которая есть не на всех пред-
приятиях. Использование ро-
бота позволяет вести процесс 
с необходимой точностью и 
качеством. Машина не устаёт 
и не ошибается – работает по 
заданному алгоритму, – расска-
зывает генеральный директор 
«Азотреммаша».

Двойной эффект

Генеральный директор «Азотреммаша» Сергей Журавлёв 
(на фото справа) уверен, что высокая квалификация персонала 

завода позволяет решать самые сложные задачи
Говорит Дмитрий Носков, оператор установки лазерной резки: 
«Такой станок существенно расширит возможности участка»

Дмитрий Кузьмичёв доволен точностью 
и производительностью нового горизонтального 

фрезерного станка с ЧПУ

Евгений Возко, руководитель проектного офиса 
«Азотреммаша»: «Роботизированный сварочный модуль 

сможет закрыть множество потребностей предприятия» 

Фрезеровщик шестого разряда Валерий Гордеев 
оценил возможности нового вертикального 

фрезерного станка с ЧПУ
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КОМПАНИЯ БЛАГОДАРИТ

Будьте в курсе!

Уважаемые коллеги! Один из самых оперативных источников корпоративной 
информации – официальный Телеграм-канал Тольяттиазота «Вместе мы ТОАЗ». 
Новости, объявления, сообщения, розыгрыши призов – всё это для вас. У нас уже 

больше 2900 подписчиков, присоединяйтесь и будьте в курсе!

В потоке информации

Игорь Петрович разраба-
тывал решения, обеспечива-
ющие защиту промплощадки 
от внешних факторов, и уча-
ствовал в установке систем и 
оборудования на производстве 
карбамида. 

Олеся Андреевна реализо-
вала свои идеи в системати-
зации данных по продажам и 
настройке логистического кон-
троля. Это позволило оптими-
зировать процессы управления 
в коммерческой деятельности 
компании.

Мария Николаевна стала 
наставницей стажеров – двух 
студенток профильных учеб-
ных заведений. Они справи-
лись с задачами на рабочих 
местах в цехе №12 и защитили 
проекты улучшений перед ко-
миссией из числа главных 
специалистов завода.

Инноватор года

Проекты победителей в 
этом направлении принесли 
ощутимый результат предпри-
ятию. Комиссия по достоинству 
оценила тех, кто развивает 
свои профессиональные на-
выки и применяет их в работе.

Денис Катилов – механик 
производства карбамида. 
Участвовал во вводе новой 
линии для фасовки в биг-бэги. 
Реализация проекта Дениса 
Сергеевича позволила увели-
чить отгрузку продукта до 1200 
тонн в сутки.

Победителем мотиваци-
онной программы «ТИР. Твоя 
идея работает» в номинации 
«Активность» стал Алексей 
Трифанов, слесарь-ремонтник 
из цеха №93. Он участвовал в 
разработке универсальной 
оснастки для токарного станка 
– планшайбы. Устройство для 
фиксации деталей помогло 
ускорить процесс изготовления 
усиливающих колец.

Ни шагу назад

Победители самой герои-
ческой номинации «Ни шагу 
назад» умеют добиваться ре-
зультата в сложных обстоя-
тельствах.

Один из них – Сергей Су-
риков, старший мастер цеха 
централизованного ремонта 
и обслуживания крупнотон-
нажных агрегатов карбамида 
№23. Для коллег – пример того, 
как успешно решать неразре-
шимые задачи. Сергей Алексан-
дрович изменил конструкцию 
торцевого уплотнения насоса, 
что позволило в кратчайшие 
сроки восстановить работо-
способность оборудования.

Со сложной задачей стол-
кнулся Константин Попов 
– старший мастер из цеха 
тепловодоснабжения и кана-

лизации (№19). Он в сжатые 
сроки провел аварийно-ре-
монтные работы.

На оперативности сфокуси-
рована и Екатерина Ворожун, 
эксперт отдела казначейства. 
Особый вклад Екатерина Алек-
сеевна внесла в достижение 
цели – в краткие сроки фор-
мировать консолидированный 
отчёт о движении денежных 
средств группы «ТОАЗ».

Мастера 
ответственности

Обострённое чувство ответ-
ственности – так можно харак-
теризовать победителей в этой 
номинации.

Александр Александров 
– мастер участка контроля и 
подготовки сточных вод цеха 
очистных сооружений. Чтобы 
обеспечить бесперебойную 
работу участка механического 
обезвоживания на период ре-
монта питательных насосов, 
Александр Михайлович пред-
ложил смонтировать дополни-
тельный трубопровод.

В перспективном проекте 
участвовала Любовь Маркова, 
старший химик централь-
ной заводской лаборатории. 
Вместе с коллегами Любовь 
Андреевна внедряла высоко-
технологичное лабораторное 
оборудование для контроля 
качества восстановителя ок-
сидов азота и исследовала хи-
мический состав катализаторов 
синтеза аммиака от альтерна-
тивных поставщиков.

Денис Слесарев – менеджер 
по строительному аудиту, рабо-
тает в управлении внутреннего 
аудита и контроля. Проводя 
проверки, Денис Юрьевич 
установил недобросовест-
ность контрагентов – экономия 
средств для «Тольяттиазота» 
превысила 150 млн рублей.

Компания оценила ини-
циативу Юлии Бабич, веду-

щего специалиста правового 
сопровождения и обеспече-
ния конкурентных процедур 
в закупочной деятельности. 
Предложив внести измене-
ния в условия типовых форм 
договоров с контрагентами, 
Юлия Николаевна  обеспечила 
дополнительную правовую за-
щиту интересов завода.

Кладовщик Анна Гайдарова 
трудится в автотранспортном 
цехе. Анна Витальевна са-
мостоятельно организовала 
адресную систему хранения 
для товарно-материальных 
ценностей, инструментов и 
расходных материалов. 

Мастер коммуникации

В любом деле важно не 
только говорить, но и слушать. 
А наладить взаимодействие 
между разными людьми и 
подразделениями – знак ма-
стерства. Что и доказали побе-
дители в номинации «Мастер 
коммуникаций».

Анна Заботина – диспетчер 
производственно-диспетчер-
ской службы. Отлично разби-
рается в вопросах технологии, 
что позволяет всем участникам 
техпроцесса своевременно ко-
ординировать действия.

ТОАЗ – крупный коллек-
тив, и информировать коллег 
– главная задача для Юрия 
Николаева, специалиста по 
внешним коммуникациям 
из отдела по связям с обще-
ственностью. Он известен кол-
легам как журналист и автор 
спецпроектов. Один из них 
– «Медиаколлаборация га-
зеты «Волжский химик» и ТВ-
службы» – стал победителем 
региональной премии пиар-
щиков «Серебряный Лучник».

Командный игрок

Следующее направление 
конкурса можно определить 

пословицей «Одна голова 
хорошо, а две лучше». Когда 
коллеги внутри коллектива 
дополняют друг друга, де-
лятся знаниями и опытом, это 
ускоряет и облегчает решение 
многих вопросов. Номинация 
«Командный игрок» получи-
лась самой массовой.

И организатор, и участник 
– это про Илью Котова, специ-
алиста по производственному 
контролю из отдела промыш-
ленной безопасности. Илья 
Михайлович инициировал на 
заводе цикл мероприятий в 
рамках недели охраны труда 
и участвовал в проекте рас-
познавания сценариев нару-
шений.

Разноплановым игроком 
проявил себя в 2023 году 
Андрей Нестеров, старший 
оператор ДПУ из цеха №03А. 
Андрей Валерьевич помогал 
молодым коллегам, работал 
на производстве карбамида 
по переподчинению и занял 
первое место в составе це-
ховой команды в заводском 
турнире по волейболу.

О здоровье коллег профес-
сионально заботится врач-те-
рапевт Светлана Стацкая, 
заведующая терапевтиче-
ским отделением санато-
рия «Надежда». В 2023 году 
под наблюдением Светланы 
Юрьевны поправили здоровье 
1 426 отдыхающих, а объем 
консультативной помощи со-
ставил 635 обращений.

Один из лидеров за-
водского совета молодежи 
– Екатерина Сандрюхина, 
ведущий специалист отдела 
администрирования про-
пускного режима. С ее уча-
стием организовано свыше 
десяти мероприятий для мо-
лодых заводчан. Кроме того, 
она победила в номинации 
«Открывающие мир» в XI 
всероссийском молодежном 
форуме в Перми.

Юрий Козисов – строи-
тельный столяр. Вместе с кол-
легами из общестроительного 
цеха (№119) Юрий Олегович 
внедрил приспособления, по-
зволяющие максимально ис-
пользовать площадь лакокра-
сочной камеры и экономить 
время на отделку столярных 
изделий.

Человек редкого трудолю-
бия и выносливости – Дмитрий 
Кондясов, плотник админи-
стративно-хозяйственного 
отдела. Коллеги считают его 
неформальным лидером кол-
лектива.

Лучший 
в безопасности

Победитель личным приме-
ром доказал, что безопасность 
на рабочем месте – больше, 
чем набор правил и проце-
дур. Прежде всего это забота 
о здоровье, которая формирует 
культуру производства. Никита 
Вечканов – оператор дистан-
ционного пульта управления в 
цехе №07А. Никита Игоревич 
– пример исключения рисков. 
Он внёс предложения, которые 
обеспечили безопасное прове-
дение огневых работ.

Будь здоров

Три победителя в этой 
номинации на личном опыте 
доказывают преимущества 
здорового образа жизни и кре-
пости духа, что позволяет им 
быть победителями. И в работе, 
и в спорте.

Станислав Лукьянов – стар-
ший мастер смены цеха №06А. 
Он собрал цеховую команду 
для участия в соревнованиях 
добровольных пожарных дру-
жин, где коллеги заняли пер-
вое место. Его команда также 
одержала победу в турнире по 
мини-футболу.

Победителем в личном 
зачёте стал на фестивале си-
лового спорта Ашот Вартанян, 
электромонтажник по силовым 
сетям и электрооборудованию 
шестого разряда. Он трудится 
в цехе централизованного ре-
монта электрооборудования 
(№27). Ашот Степанович занял 
первое место в общекоманд-
ном составе, принеся кубок 
команде «Тольяттиазота».

Спорт помогает в труде 
и в жизни Антону Казакову, 
заведующему АЗС-складом. 
Антон Васильевич – основной 
вратарь футбольной команды 
«Тольяттиазот-2», которая по-
казывает высокие результаты 
в турнирах.

Моменты церемонии – 
на видео:

Люди – наш капитал
(Окончание. Начало на с. 1).
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Деловой этикетИтак, коллеги

«Коллеги» – самое уместное обращение к группе сослуживцев по мнению 
68% россиян. Безличное обращение женщинам нравится больше, чем мужчинам 
(73 и 65% соответственно). Чем старше россияне и выше уровень их дохода, 
тем большее число среди них предпочитает, чтобы на работе использовали 
обращение «коллеги». Больше всего раздражают «мальчики» или «девочки».

НАШ ЧЕЛОВЕК

Валерий Патрикеев

В новом лыжном сезоне 
пожарный службы аварийно-
спасательных формирований 
ТОАЗа выиграл основные 
региональные гонки, 
завоевав первые места 
на Самарском лыжном 
фестивале «Сокольи горы», 
городском этапе «Лыжни 
России – 2024» и областной 
гонке на призы газеты 
«Волжская коммуна».

Успешный сезон, по сло-
вам Александра Алексан-
дрова, объясняется отличной 
спортивной формой и фун-
даментальной предсезонной 
подготовкой:

– В ноябре во время от-
пуска у меня был учебно-тре-
нировочный сбор на базе 
лыжного комплекса имени 
Галины Кулаковой в Ижев-
ске. На трассе с искусствен-
ным снегом за десять дней 
я пробежал в сумме 600 ки-

лометров. Физические кон-
диции позволяют поддержи-
вать регулярные тренировки 
на базе СШОР №1 «Лыжные 
гонки» в Поволжском, спортив-
ной школы «Чайка» в Самаре. 
Плюс ежедневные четырехча-
совые тренировки, в том числе 
и летом. Это кроссы, бег на лы-
жероллерах, в том числе с отя-
гощениями, упражнения с соб-
ственным весом, на скорость, 
а также участие в чемпионате 
области и гонках различного 
уровня.

Как пояснил тоазовский 
победитель, на результат лыж-
ника влияет множество второ-
степенных факторов: правиль-
ный выбор лыжного костюма, 
лыжной мази и даже самих лыж 
под конкретную погоду. Состо-
яние снега, подготовка лыжни 
и, конечно, самочувствие спор-
тсмена тоже важны. Хорошая 
физподготовка – обязательное 
качество для пожарных, в ра-
бочем графике которых специ-
ально отведено время для за-
нятий в «тренажёрке».

В первой гонке «Сокольи 
горы», прошедшей при под-
держке сообщества Уралхим 
Ski Factory, на дистанции 12 
километров Александр со 
старта оторвался от общей 
группы. Это помогает не по-
вредить в толкучке лыжи. 
Оказавшись в лидирующей 
семёрке, он после шестикило-
метровой отметки вновь при-
бавил и ушёл в единоличный 
отрыв, в итоге финишировав с 
преимуществом в 20 секунд от 
второго преследователя. 

На «Лыжне России» тоазов-
ский спортсмен вышел на лю-
бимую дистанцию – 10 км, хотя 
он также успешно бегал 15 и 
50 километров, а также сприн-
терские 1200-1500 метров.

– Стайерскую гонку нужно 
начинать сразу более быстрым 
темпом, чем старт на мара-
фоне, и держать его всю дис-
танцию, примерно на протя-
жении 25 минут, – рассказал 
о тактике Александр Алексан-
дров. – Мне удалось финиши-
ровать с существенным отры-

вом – 40 и 47 секунд от второго 
и третьего места.

Самой интересной по на-
калу борьбы оказалась 10-ки-
лометровая гонка на призы га-
зеты «Волжская коммуна», где 
борьба шла до самого финиша: 

– Ушли в отрыв вдвоем 
с Денисом Зайцевым из ко-
манды «Роснефть». По ходу 

дистанции каждый попере-
менно выходил вперёд, и 
только на финишной прямой 
удалось его обойти.

Александр Александров го-
товится к мартовским стартам. 
Планирует выступить на То-
льяттинском марафоне на 10 
км или на профсоюзном кроссе 
в Самаре на 5 километров.

ЛИЧНОЕ ИЗМЕРЕНИЕ

Золотой хет-трик Александрова

Марта Тонова

Пожарный «Тольяттиазота» 
Андрей Кудряшов спас 
человека. Не из огня. 
Из нежданного квартирного 
плена, в который 
на свою беду попал 
в предынсультном состоянии 
житель Прибрежного – 
Иван Звягинцев. Дверь 
квартиры закрылась, 
а со щеколдой пожилой 
человек справиться не смог.

Надёжный человек

Еще утром Иван Геннадье-
вич почувствовал себя плохо. 
И, уходя на работу, супруга 
хотела вызвать ему скорую 
помощь. Наотрез отказался: 
как-нибудь обойдется. Но 
женское сердце – вещун. По-
звонила соседям: как там мой 
Иван? А те уже и сами забес-
покоились: услышали из сосед-
ней квартиры какие-то стран-
ные звуки. Пытались вызвать 
скорую. Но там спросили:

– Вы нас что же, к запертой 
двери хотите вызвать?

Дверь сломать? Но кто же 
это сделает? Участкового на 
месте нет. В подъезде крепких 
рук в тот час было не найти, 
все мужчины днем на работе. 
Тут-то одна из добрых сосе-
док, Анна, и вспомнила о своем 
знакомом, Андрее Кудряшове: 
человек он надежный, всегда 

на помощь приходит. Да еще 
и профессиональный пожар-
ный. Позвонила ему: ты где, 
Андрей?

Андрей чистил снег у сво-
его гаража. В паре километров 
от дома на улице Труда, в кото-
ром это случилось. Не размыш-
лял ни минуты. Спросил лишь, 
какой этаж. Хотя признался 
нам потом, что и на четвер-
тый бы полез, не раздумывая.

Слово о добре

Бегом по сугробам кило-
метра два. Оценил ситуацию 
быстро. Нашел у соседнего 
подъезда заброшенную за-
леденевшую лесенку. Узкую, 
едва нога на ступеньке по-
местится. Вместе с соседями 
высвободили это шаткое де-
ревянное сооружение из снега. 
Пара минут, и вот уже пожар-
ный на втором этаже у нужного 
балкона. Выбил рукой щель в 
стенке из пластмассы, забрался 
через балкон в квартиру. «Ты 
жив?» – спросил он лежащего 
на полу человека. Тот слегка 
кивнул: значит жив.

Скажем сразу, что пациента 
уже выписали из больницы, а 
соседи искренне и благодарно 
называют Андрея Кудряшова 
своим героем. А он лишь сму-
щенно отмахивается.

– Слово о добром поступке 
должно быть услышано. Ан-
дрей – человек надежный, на-
стоящий мужчина. Так хочется, 

чтобы отзывчивых и смелых 
людей было больше! – сказала 
нам соседка Анна при встрече.

Она лишь одна из тех, кто 
встретил нас в первом подъ-
езде дома №9 на улице Труда 
и написал письмо руководству 
ТОАЗа: «Мы, жители дома по-
селка Прибрежный, выражаем 
огромную благодарность ва-
шему пожарному Андрею Вла-
димировичу Кудряшову, кото-
рый служит в пожарной части 
№35».

Дальше в этом письме – 
история, о которой мы здесь 
уже рассказали.

Не думая о себе

– Андрей из тех людей, 
которые нашли себя в про-
фессии, – говорит его руко-
водитель, заместитель началь-
ника аварийно-спасательной 
службы Андрей Крутиков. – 
Человек не растерялся. Зная, 
что от него зависит жизнь дру-
гого, принял правильное, хотя 
и рискованное решение. Не 
думая о себе. Ведь взбираться 
по шаткой обледеневшей ле-
сенке – это риск. Я знаю Ан-
дрея с конца девяностых. По-
знакомились на работе. Когда 
в 2014 году Тольяттиазот начал 
создавать собственную пожар-
ную часть, позвал его к нам. 
Позвал, зная, насколько он 
надежный человек и как хо-
рошо подготовлен професси-
онально. Горжусь его поступ-

ком, хотя в шутку надавал бы 
ему тумаков за то, что он не 
доложил мне о случившемся. 
Я ведь узнал об этом только 
из письма жителей Прибреж-
ного. Но все наши пожарные, 
как и Андрей, – очень скром-
ные люди.

Красная машина

– Пожарными быстро не 
становятся, – отвечает на во-
прос о выборе профессии 
наш герой. – Лет пять должно 
пройти до того, как ты по-на-
стоящему почувствуешь про-
фессию. Когда-то после ар-
мии (а служил Андрей, между 
прочим, в десантно-штурмо-
вой бригаде на Кольском по-

луострове) знакомые ребята 
посоветовали пойти к ним, в 
пожарную часть. Их главный 
аргумент «будет весело» меня 
тогда убедил.

– И правда было весело?
– Конечно! Риск, опасность, 

адреналин, молодость. 
Андрей запомнил это «ве-

селое» и юное состояние ри-
ска. И еще отлично помнит 
тот день, когда отец, водитель 
в пожарной части, взял его 
шестилетним мальчуганом на 
работу:

– Там были красные ма-
шины, крепкие мужчины, очень 
красивая форма. Тогда я и ре-
шил: буду пожарным. Хотя до 
того, как и все пацаны, всегда 
мечтал стать космонавтом.

Спасибо, Андрей

Андрей Крутиков, руководитель пожарной части ТОАЗа, 
и Андрей Кудряшов, пожарный
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В России начались региональные этапы чемпионатов по профмастерству. 
Движение уже объединило более 120 тыс человек, а в 2024 году к нему присоединятся 
200 тыс участников. Школьники старше 14 лет, студенты колледжей и техникумов 

продемонстрируют профессиональные навыки на соревнованиях по 267 ключевым 
и инновационным направлениям.

ПОГРУЖЕНИЕ В ХИМИЮ

Конкурс

Мы построили ТОАЗ! 
Из бумаги он у нас

Марта Тонова

Можно ли за двадцать 
минут «построить» ещё 
один завод? Из бумаги, 
картона, пенопласта, 
скотча и фольги – вполне! 
Если такое грандиозное, 
познавательное 
и очень весёлое 
«строительство» доверено 
одиннадцати командам 
школьников и студентов, 
которые участвуют в 
профориентационном 
проекте «Планета ТОАЗиЯ».

Право выбора

Третьим этапом конкурса, 
посвященного 45-летию за-
вода, стали новые испытания 
для умелых и находчивых. В 
Мраморном зале Дворца куль-
туры ТОАЗа на этот раз раз-
вернулись сразу одиннадцать 
«строительных площадок». 
Старшеклассникам городских 
школ предстояло построить 
макеты и агрегатов с пром-
площадки, и биологических 
очистных сооружений, и дет-
ского сада «Тюльпан», и здания 
«Тольяттихимбанка». То есть 
представить на суд жюри все 
то, что стало гордостью завода, 
города и страны.

Что будет строить каждая 
команда, решали знания. На 
пути к выбору объекта капи-
танам пришлось ответить на 
вопросы о предприятии.

Из чего трубопровод?

И вот уже дан правильный 
ответ, завоевано право пер-
выми выбрать облюбованный 
«строителями» и «проектиров-
щиками» объект. Но «строи-
тельные материалы» пред-
стояло добыть самим. Каждый 

участник весёлой эстафеты мог 
принести команде только по 
одному виду за один подход. 
Решать, годятся ли степлер, 
скотч и цветной картон для 
возведения гранбашни, и из 
чего лучше построить аммиа-
копровод «Тольятти-Одесса», 
юным творцам приходилось 
буквально на бегу.

«Склад» заметно опустел, 
а на импровизированных ра-
бочих площадках уже реально 
было запускать строительство.

Будущие коллеги

Команды рисовали, выре-
зали и клеили. Объекты росли, 
как грибы после дождя. Полу-
чилось зрелищное и созида-
тельное шоу. Вот как опреде-
лил градус своего участия в 
работе жюри начальник про-
изводственно-диспетчерской 
службы ТОАЗа Денис Андреев:

– Было очень драйвово. 
Особенно когда команды 
добывали ресурсы для стро-
ительства. Надеюсь, что эти 
ребята – наши будущие кол-
леги, что через пять лет, когда у 
них позади будут техникумы и 
институты, они придут работать 
именно к нам.

– Главная задача третьего 
этапа конкурса – погружение 
в химию. Поэтому предложили 
ребятам изучить материалы о 
производственных и соци-
альных объектах, построить 
макеты и презентовать их, 
– рассказала директор по 
связям с общественностью 
«Тольяттиазота» Ирина Фи-
латова. – Задачи, которые мы 
решаем этими заданиями, – от-
точить у школьников навыки 
командообразования, публич-
ного выступления и творческих 
решений. Сегодня ребята зна-
комятся с корпоративной куль-
турой «Тольяттиазота». Чув-

ствуется, что они четко знают, 
чего хотят, – победы. Впереди 
еще два этапа конкурса, и са-
мым насыщенным и жарким 
обещает быть четвертый.

Хотим сплотиться

Плодотворным получился 
и третий этап. Десятикласс-
ница из школы №75 Диана 
Сапожкова так артистично 
представила пожарную часть 
ТОАЗа, что получила пригла-
шение на работу от директора 
ДК Розы Кудряшовой.

– «Планета ТОАЗиЯ» опре-
деленно дала толчок той экс-
прессии, с которой я предста-
вила наш объект, – рассказала 
Диана. – Теперь знаю, что по-
жарные – сильные и волевые 
люди,  а в их работе все ответ-
ственно, сложно и четко струк-
турировано. Это меня вдохно-
вило и восхитило, я не могла 
рассказывать о них по-другому. 
Конечно, мы настроены на по-
беду. Но больше всего хотим 
сплотиться и достойно защи-
тить честь нашей школы.

Пятнадцатая школа тоже 
успешно построила макет 

корпоративного детского сада 
«Тюльпан». Девятиклассник 
Никита Гнедко охотно поде-
лился с нами личным секретом:

– Я сам рос в этом детском 
саду и горжусь тем, что там мне 
привили дружелюбие и любо-
знательность. Мне нравится 
изучать естественные науки, 
начинаю рассматривать для 
себя профессии, связанные с 
биологией или химией.

Оценка сопернику

Объекты успешно представ-
лены, оценки командам-сопер-
никам ребята расставили сами. 
Жюри называет победителей с 

учетом зрительских симпатий. 
Третьим стал лицей №60. Вто-
рую ступеньку на пьедестале 
почета занял лицей №6. Пер-
вое место – у школы №75.

Победители получили на-
боры химической посуды для 
школьных лабораторий, а все 
участники – сертификаты на 
пиццу.

Ощутите блеск ума 
и кураж игроков –
смотрите видео:
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Суточный охват Telegram среди аудитории старше 12 лет за год вырос почти 
на 20% и достиг практически половины (47%) от всего населения России, 
подсчитали в исследовательской компании Mediascope. Как мессенджер Telegram 
уступает главному конкуренту – WhatsApp, но может стать аналогом китайского 
WeChat, оценивают перспективы сервиса эксперты.

БИЛЕТ В БУДУЩЕЕ

Марта Тонова

Победа во втором этапе 
профориентационного 
проекта «Планета ТОАЗиЯ» 
далась школе №25 
нелегко. Двенадцать школ 
– двенадцать команд. 
Достойные соперники. 
Cложные вопросы. 
Но командный максимум 
учеников Татьяны Пятаевой 
оказался лучшим в итоговой 
таблице брейн-ринга: 
эти юные химики дали 
больше всех правильных 
ответов и проявили 
бойцовский характер. Мы 
отправились в Поволжский, 
чтобы познакомиться 
с командой, которая знает, 
что химия – это будущее.

Величественные агрегаты

Мы в школе №25. Здоро-
ваемся с «могучей кучкой» 
– ядром команды, которая 
заметно выделялась во время 
брейн-ринга.

– Осенью узнали о проекте 
«Планета ТОАЗиЯ», – расска-
зывает десятиклассница Катя 
Семенова. – Сформировали ко-
манду. И если до первого этапа 
мы с кем-то были еще совсем 
не знакомы, то к началу квеста 
отлично понимали друг друга 
и чувствовали: у нас все полу-
чается. Потому что в команде 
собрались ребята, которые 
очень интересуются проектом. 
Впрочем, интересуются – не то 
слово. Просто горят им!

Среди «горящих» и за-
ряженных проектом – Маша 
Хлебникова, Ангелина Зюсь-
кина, Юля Киткина.

И первый вопрос от «Волж-
ского химика»:

– Чем вас зажгла «Планета 
ТОАЗиЯ»? Что открыла?

– Безумно понравилась 
сама идея проекта – продви-
гать химию, показывать, как 
интересно работать на заводе. 
Так появилось желание уча-
ствовать в нем дальше, – ответ 
от Кати. 

Маша с ней согласна:
– Конечно же, кроме химии, 

изучали и другие темы. Мы 
много читали про Тольятти и 
ТОАЗ. Даже посетили завод! 
Для нас организовали экскур-
сию, и мы увидели все агрегаты 
«Тольяттиазота». Они величе-
ственны… Сколько всего завод 
производит! Сколько продук-
ции разъезжается из Тольятти 
в разные города и страны! 
Увидев большое производство, 
я поняла, что когда-нибудь хо-
тела бы поработать здесь.

За себя, за школу

В проект «Тольяттиазота» 
ребята пришли с разным за-
пасом знаний и несхожими 
целями. Тем ценнее, что им 
удалось не только оказаться 
заметными на интеллекту-
альном горизонте, но и стать 
друзьями, прочувствовать 
единство.

– Сначала я хотела по-
смотреть на себя со стороны, 
проверить, смогу ли чем-то по-
мочь своей команде. Потом мы 
заразились соревновательным 
моментом и в течение всего 
тура хотели показать всем 
другим ребятам свою люби-
мую школу. А когда выиграли 
второй тур, очень гордилась 
нашей командой, – с Ангели-
ной Зюськиной согласны и ее 
новые друзья.

Потому что возможность 
испытать себя, побороться за 
честь родной школы – отлич-
ный опыт для старшекласс-
ников, которые уже сегодня 
всерьез думают о будущей 
профессии.  

– «Планета ТОАЗиЯ» вы-
деляется из других конкурсов 
для школьников, – улыбается 
учитель химии Татьяна Пята-
ева. – Проект профориентации 
хорош тем, что в нем много 
разных мероприятий. Это и 
олимпиада знаний, и брейн-
ринг, и сочинение, и даже экс-
курсия. Когда я предложила 
такую программу детям, же-
лающие нашлись сразу. Пре-
имущество попасть в команду, 
конечно, было у тех, кто решил 

изучать химию на углубленном 
уровне. Мы учимся так: ребя-
там интересно, и я всегда иду 
им навстречу. Дети захотели 
заниматься дополнительно 
– так и делаем. Рискнули по-
состязаться в знаниях – мы, 
как всегда, вместе. Спасибо 
заводчанам за то, что решили 
организовать для нас такой 
яркий проект!

Заколдовала 
органика

Юля Киткина уже на пороге 
выпуска из школы. Она учится в 
одиннадцатом классе, и химия 
понравилась с первого урока:

– Было удивительно наблю-
дать на уроке, как вдруг обес-
цветился раствор. Куда пропал 
цвет?! Как это произошло?!.. 
Так химия и стала для меня 
самым интересным школьным 
предметом.

К Марине Хлебниковой ин-
терес к науке о превращениях 
веществ пришел чуть позже. 
Год назад она еще сдавала 
ОГЭ по английскому языку и 
географии, и вдруг в десятом 
классе девчонку заколдовала 
органическая химия:

– Я подумала: почему бы 
не попробовать себя? Время 
углубиться в химию до окон-
чания школы у меня еще есть. 
И возможности тоже. Учитель 
дал мне старт к изучению 
предмета, дважды съездила 
на образовательные смены 
в областной центр «Вега», в 
том числе на организованную 
ТОАЗом. Две недели мы рабо-

тали над исследовательским 
проектом, потом его защищали, 
занимались с преподавателями 
Тольяттинского госуниверси-
тета. Очень интересным для 
меня был опыт защиты проекта 
– первый в жизни. И я прямо 
загорелась!

Правильная искорка для 
такого «горения» нашлась у 
школьной учительницы.

– Татьяна Юрьевна – за-
мечательный педагог. Она нас 
не ругает. Наоборот, всегда 
поможет, подскажет, объяснит, 
похвалит, – рассказывает деся-
тиклассница Ангелина Зюсь-
кина. – Раньше я сомневалась 
в том, что с этим предметом в 
школе будет легко. Сейчас так 
и есть. Мне очень нравится 
химия, и я бы хотела связать 
с ней свою жизнь. Рассма-
триваю для себя профессию 
химика-технолога.

Одна из «звездочек» ко-
манды, Катя Семенова, уже 
решила, что пойдет учиться в 
Самарский государственный 
университет:

– Хочу стать биотехноло-
гом. Я поняла, что это идеаль-
ная для меня профессия. На-
деюсь открыть что-то важное, 
запомниться людям. Может 
быть, создать какие-то препа-
раты для сельского хозяйства 
или лекарства.

Высокие цели учеников, их 
первые победы в интеллекту-
альных турнирах вдохновляют 
учителя-исследователя, кото-
рый из года в год идет вместе 
с детьми на эксперименты и 
ставит перед ребятами новые 
познавательные задачи.

…В лабораторной комнате 
школы №25 стоят маленькие 
баночки с таинственными рас-
творами, в которых поселились 
и живут зазеленевшие горо-
шины. Растение тоже готово 
к экспериментам. Так ребята 
вместе с Татьяной Юрьевной 
начинают исследовать водную 
культуру гороха. И это только 
один из этапов погружения в 
«Планету ТОАЗиЯ». 

Девочки сами приготовили 
растворы, посадили горох в 
питательную среду. Опыт инте-
ресен и учительнице, ведь она 
знает, что водной культурой 
очень легко и увлекательно 
управлять:

– Мы решили проверить 
продукцию ТОАЗа в деле. Не-
вольно напрашивается анало-
гия: азотные удобрения помо-
гают растениям, завод и его 
социальные проекты – детям. 
«Тольяттиазот» для молодых 
жителей города – большая и 
интересная дорога в будущее. 
При его поддержке у наших 
ребят есть возможность найти 
профессию по душе и после 
колледжа или университета 
прийти работать на успешный 
завод.

Удобрения – растениям, 
завод – детям

НАША СПРАВКА
Старожилы утверждают, что Поволжский особенно красив 
весной. Зато зимой здесь самый чистый и белый снег 
в округе. Мы убедились в этом лично. Такое завидное 
белоснежье – не городская черта пейзажа, хотя по своему 
административному статусу этот 44-летний поселок уже 
давно вполне себе горожанин. Ведь законом Самарской 
области от 10 июля 2006 года он включен в состав 
Комсомольского района Тольятти и в 2009-м получил статус 
его микрорайона. А удалённость в 25 километров к северо-
востоку от Комсомольска хранит его особую дружелюбную 
ауру.
Школа №25 имени заслуженного строителя России 
Владимира Саяпина – ровесница Поволжского. Сегодня 
в ней учится 887 ребят. У старшего звена есть возможность 
углубленно изучать дисциплины физико-технического 
и химико-биологического направления.
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С 2022 года россияне стали чаще запрашивать услуги репетиторов по 
языкам стран СНГ. Больше всего среди россиян вырос спрос на репетиторов по 

армянскому – 50%, казахскому – 44%, грузинскому – 41%, азербайджанскому – 
30% и белорусскому – 25%. Интерес к национальным языкам связан с тем, что 

на них переходит документооборот в странах Закавказья и Азии.

Общество

СОБЫТИЯ. ЛЮДИ. ИСТОРИЯ

1976 год: подняли колонну, 
открыли «Океан»
Дмитрий Шатунов

Мы продолжаем экскурс в историю «Тольяттиазота», Тольятти, страны и мира. Год 1976 для завода 
можно считать знаковым: 27 февраля его объявили всесоюзной ударной комсомольской стройкой. 
На ВАЗе собирают первую опытную партию автомобилей «Нива», 31 января население Земли достигло 
4 миллиардов человек.

Везём и строим

Первый принятый в эксплуатацию объект 
ТОАЗа – причал для выгрузки тяжёлого и 

сверхнегабаритного оборудования в речном 
порту. Именно к нему в июне пристаёт баржа с 

колонной вторичного риформинга весом 100 
тонн. А в сентябре при помощи сверхмощного 
башенного крана на первом агрегате аммиака 

поднимают колонну синтеза. Работа кипит.

Архитектура предприятий Северного промузла 
имеет явные отсылы к промышленному дизайну 

40-х годов XX века. Не удивительно: проекты 
некоторых заводов (например, синтетического 

каучука) разрабатывали ещё до Великой 
Отечественной войны. Фото из блога Art Shots

В Москву, в Москву!

2 июня 1976 года со станции «Жигулёвское 
море» отправился скорый поезд №3. И не куда-

нибудь, а в Москву. Так началось регулярное 
сообщение со столицей. Поезд отправляется 
ежедневно из Тольятти в 16.00. Что касается 

других видов транспорта, то водой теперь 
можно попасть в Усолье, а автобусом – в 

Саратов.

Речные перевозки по Волге в 70-х по 
интенсивности напоминали движение в час 

пик по Южному шоссе в наши дни. В конце 
навигации в акватории судоремонтного завода 

на Шлюзовом вставали на зимовку и ремонт 
десятки, а то и сотни судов. 

Фото из блога Art Shots

И ДК, и ресторан

Открыт ДК «СК» – его строил завод 
синтетического каучука. Дворец, как 

водится, получил имя Ленина, а первыми 
с его сцены давали концерт иностранные 

музыканты – артисты эстрады из Германской 
демократической республики 
с участием Веры Шнайдербах.

Культурные запросы горожан готов 
удовлетворить и новый ресторан «Дружба» 
в первом квартале Автозаводского района: 

основной и два банкетных зала, шесть дней в 
неделю играет духовой оркестр.

Бум жилищного строительства в Тольятти 
пришёлся на 70-е годы. Заводы железобетонных 

изделий работали без остановки, панелевозы 
перемещали готовые комплекты к 

стройплощадкам. Фото из блога Art Shots

Лунный грунт

9 августа состоялся запуск автоматической 
станции «Луна-24». Аппарат совершил 
полёт к Луне, спустился на её поверхность 
и 22 августа вернулся на Землю, доставив 
образцы лунного грунта, взятого с глубины 
около двух метров.
А ещё 1976 год – время мюзиклов. 
Практически друг за другом на советском 
телевидении выходят музыкальные комедии: 
«Небесные ласточки» и «Труффальдино 
из Бергамо», «12 стульев» с бесподобным 
букетом актёров и замечательными песнями 
на стихи Юлия Кима.
В кинотеатрах собирает аншлаги «Мама» – 
советско-румынско-французский фильм по 
мотивам сказки «Волк и семеро козлят».

Лабораторные стенды Тольяттинского 
политехнического института. В 
семидесятые годы инженерные кадры 
для городских предприятий готовили 
здесь. Фото из архива Тольяттинского 
краеведческого музея

Рыбный день

26 октября вышло постановление ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР о мерах по 
дальнейшему увеличению производства 
рыбной продукции. В советских столовых 
четверг объявлен «рыбным днём», в городах 
страны начинают открываться рыбные 
магазины «Океан». В Тольятти такой магазин 
появился в 1975 году. А в марте 1976-го 
в промзоне ВАЗа заработал Тольяттинский 
рыбоперерабатывающий комбинат.

Так выглядела в 1976 году улица Фрунзе. 
Шестнадцатиэтажные жилые дома получили 
в Тольятти название «ташкентская 
планировка». Хотя разработали их 
для строительства в Москве. Фото из 
государственного архива Самарской области
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Аппетит к жизни

Россияне рассказали о скрытых увлечениях и пристрастиях, пишут «Известия». 
40% опрошенных любят вкусно поесть, причём не только здоровую пищу. Для 37% 
«ахиллесова пята» – развлекательные видеоролики. 34% россиян слушают рэп, 
рекламные джинглы, шансон, российские поп-хиты из 90-х и нулевых. 19% читают 
сплетни об актёрах, политиках и звёздах шоу-бизнеса.

Это интересно

ИГРЫ РАЗУМА

ЗИМНИЕ ЗАБАВЫ

Валерий Патрикеев

Работники ТОАЗа и дочерних 
предприятий провели 
пятый турнир по длинным 
нардам. В организованном 
профсоюзом состязании 
участвовали 28 любителей 
азартной и увлекательной 
игры, среди которых 
компанию мужчинам 
составили пять дам.

Соревнование проходило 
в зале тольяттинской спор-
тивной школы олимпийского 
резерва №4 «Шахматы», име-
ющей свою спортивную исто-
рию. В бытность городского 
шахматного клуба здесь на 
День города в 2001 году се-
ансом одновременной игры 
против 20 соперников начинал 
всероссийское турне в честь 

своего 50-летия выдающийся 
советский и российский шах-
матист, двенадцатый чемпион 
мира Анатолий Карпов.

Некоторые из нардистов 
пришли со своими счастли-
выми досками, хотя опытные 
игроки говорят, что это лишь 
предрассудки: в игре многое 
зависит от правильно постро-
енной стратегии и в какой-то 
степени от везения, как и в 
других видах спорта. А нарды 
в России – с 2022 года офици-
ально признанный вид спорта, 
имеющий свою спортивную 
федерацию. Говорят, некото-
рые мастера могут чуть ли не 
на заказ выбросить требуемую 
комбинацию цифр на двух ко-
стях-кубиках, каждый из кото-
рых называется зар. 

Сыграть на профсоюзном 
турнире прибыл и заместитель 
директора по безопасности 

ООО «Реакционные трубы», 
депутат городской думы То-
льятти Айдын Камбаров:

– Благодарю профсоюзную 
организацию «Тольяттиазота» 
за организацию турнира. Такие 
мероприятия объединяют кол-
лективы, сегодня некоторые 
участники пришли с семьями. 
Сам я в нарды играю ещё с дет-
ства – вырос на Кавказе, где 
эта игра очень популярна. Она 
дает не только положительные 
эмоции, но и возможность ум-
ственного отдыха.

– В разнообразном спор-
тивном календаре ТОАЗа в 
преддверии 23 февраля мы 
проводим традиционный 
мужской турнир по длинным 
нардам, в котором на сей раз 
и пять прекрасных участниц, 
– сказал председатель про-

фкома Дмитрий Назин. Эта 
игра – смесь математического 
расчета с толикой везения. Сам 
научился играть по интернету 
лет восемь назад и сегодня 
тоже участвую. Мы использо-
вали компьютерные возмож-
ности шахматной школы и 
проводили соревнование по 
швейцарской системе с под-
счетом очков по дополнитель-
ным показателям.

Этот подсчёт, именуемый 
коэффициентом Бухгольца, 
учитывает для каждого игрока 
статистику игры его партнёров 
по турниру. В итоге обладателя 
бронзовой медали, на которую 
претендовали пять участников, 
вычислила компьютерная про-
грамма – третье место у Рус-
лана Захарова (цех №08А). 
На втором месте Сергей Уда-

лов (цех №26), а победителем 
стал мастер по эксплуатации 
транспортного цеха «Трансам-
миака» Алексей Калаев.

– Большое спасибо компа-
нии «Тольяттиазот» и профкому 
за отличную организацию 
турнира, – сказал победитель. 
– Участвую впервые, и се-
годня воскресенье сложилось 
удачно. Играю давно и регу-
лярно с семьёй и с коллегами. 
Казалось бы, игра на удачу, но 
приходится и считать. Сегодня 
пришлось постараться – сопер-
ники были сильные.

Победителю вручили ме-
даль с кубком, медалями от-
метили и призёров, а также 
подарки от профсоюза.

Зар* костей не ломит

Валерий Патрикеев

Команда ТОАЗа на ледовых 
площадках технопарка 
«Жигулёвская долина» 
дебютировала в четвёртом 
городском турнире «Хоккей 
на валенках-2024», заняв 
почётное шестое место среди 
16 команд.

Соревнование, входящее 
в программу Жигулёвской 
спартакиады, проводимой 
технопарком «Жигулёвская 
долина», в числе других ком-
паний поддержал и «Тольят-
тиазот». Наш завод не только 
выставил команду, но и предо-
ставил весьма приятные призы, 
доставшиеся, кстати, коллегам 
с «Тольяттикаучука»: у них вто-
рое место в турнире.

Каждая команда трудовых 
коллективов состояла из вра-

таря, шести полевых игроков 
и одного запасного, причём у 
тоазовцев только их капитан, 
руководитель по организации 
спортивно-оздоровительных 
мероприятий Арсен Джали-
лов, имел опыт выступления 
на подобном соревновании. 
Состав усилили игроки завод-
ских хоккейной, волейбольной 
и баскетбольной дружин – Сер-
гей Лапиков, его сын Юрий Ла-
пиков и Денис Денисов. Спор-
тивный инвентарь для игры в 
хоккей с мячом, впрочем, как 
и валенки, заменившие участ-
никам коньки, предоставили 
организаторы.

Поскольку по правилам 
соревнований во избежание 
травм были запрещены си-
ловые приёмы, команды со-
стязались в технике владения 
валенками, клюшкой, мячом и 
тактическом взаимодействии. 
Матч состоял из одного де-

сятиминутного тайма. Тоазов-
ская команда в таком составе 
играла «с листа» без предва-
рительной тренировки, поэтому 
тактика игры от обороны ока-
залась верной. 

Первого по жребию сопер-
ника – команду Тольяттинского 
машиностроительного кол-
леджа – заводчане обыграли со 
счётом 1:0, продолжив борьбу 
за призовые места в восьмёрке 
сильнейших.

Следующим испытанием 
для дебютантов стал будущий 
победитель турнира – команда 
«Зерно» (фабрика полезных 
продуктов, резидент техно-
парка «Жигулёвская долина»), 
которой наша команда усту-
пила 0:1, не успев отыграть 
назначенный на последних 
секундах буллит в свои ворота.

Далее тоазовцы взяли верх 
над хоккейно-валеночным кол-
лективом «Сбербанка» – 1:0, но 

не устояли против представи-
телей клуба спортивных еди-
ноборств Arsenal Fighting – 0:2.

Организаторы вручили 
призы от многочисленных пар-
тнёров турнира всем участни-
кам соревнований и наградили 

трёх лучших в своих амплуа 
игроков, а также позаботились, 
чтобы команды не замёрзли во 
время спортивного праздника, 
обеспечив в тёплом помеще-
нии горячий кофе и чай с вы-
печкой.

Бороться и играть, 
забить и не сдаваться

*Зар – кубик, 
которым играют в нарды.
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2024-й – ГОД СЕМЬИ ПОДАРОК 
ОТ ТОАЗА

Создай историю семьи

Государственная телерадиокомпания «Самара» запускает конкурс «Год семьи». 
Историю каждый житель региона может разместить на странице в соцсети 

(VK или OK). Тем пять: «Работаем вместе» (о семейном бизнесе, волонтёрстве), 
«За Родину вместе», «Воспитываем вместе» (о многодетных и приёмных), «Все 

вместе» (о династиях), «Россия – семья семей» (о дружбе народов). 

В тему

Марта Тонова

На ТОАЗе 169 многодетных 
семей, в которых растят 
и воспитывают троих детей 
до восемнадцати лет. 
Ещё в двух заводских 
семьях пятеро ребят. 
Все они – под особой 
опекой родного завода. 
Многодетная семья 
Устюжаниных – среди тех, 
кого поддерживает 
и опекает предприятие.

Четверо дружных

Восемь маленьких детских 
ладошек приветливо машут 
нам с порога квартиры семьи 
Устюжаниных. Так симпатичная 
двухлетняя тройня и старшая 
сестренка Полина встречают 
гостей из корпоративной га-
зеты. 

Слова «газета» мальчишки 
еще не знают. В ходу у малы-
шей – простые, но такие важ-
ные слова: «мама» и «папа». 
Говорить Дима, Сережа и 
Андрей только учатся. Ведь 
тройня появилась на свет 25 
октября 2021 года, вмиг изме-
нив привычки, распорядок и 
правила семьи.

Марина и Евгений Устю-
жанины – работники ТОАЗа. 
Женя пришел на завод в 2007 
году, Марина – в 2014-м. Он 
водитель, она работала озе-
ленителем в службе сервиса. 
Познакомились на работе. 
Создали семью, и в ней по-
явилась чудесная дочка По-
лина. В то время никто не мог 
подумать, что совсем скоро у 
Полины появятся сразу три 
младших брата. Три одинако-
вых конверта из роддома, три 
будущих защитника, три кро-
хотных чуда с очень разными 
характерами.

«Ларгус» в помощь

Большое пополнение – 
большое счастье Устюжани-
ных. Как говорит теперь Евге-
ний, «хотели сына, а выиграли 
джекпот».

С таким крупным выигры-
шем молодым родителям еще 
нужно было научиться жить. 
Съездить за продуктами и 
памперсами, купить коляски и 
одинаковые стульчики, собрать 
детей на прогулку или отвезти 
всех в поликлинику, успокоить, 
накормить, нарядить в одина-
ковые костюмчики, научить 
делать зарядку или играть с 
мозаикой – и это только малая 
часть забот, которую Марина 

и Евгений заботливо решают, 
умножая всё на четыре.

Любая многодетная семья 
знает, что такая задачка с 
умножением настраивает 
на быстрые решения. Помог 
семье и завод: при поддержке 
ТОАЗа семья смогла приобре-
сти новенький семиместный 
«Ларгус», в котором теперь 
легко умещаются все.

– За рулем у нас папа. Я 
пока еще не водитель, – сме-
ется Марина. – Но упорно 
учусь! Большое спасибо 
ТОАЗу, что помог нам приоб-
рести автомобиль. Машине уже 
почти два года. «Ларгус» нра-
вится нам всем, и особенно в 
эту зиму, когда в городе так 
много снега. На днях нам с 
Женей нужно было срочно 
отвезти детей к врачам. Легко 
проехали по не самым расчи-
щенным дорогам, всюду успели 
вовремя. На работе мужу тоже 
пошли навстречу, и теперь он 
трудится на своем автобусе 
в режиме «два через два». В 
дни его отдыха мы успеваем 
вместе переделать много дел. 
А летом собираемся не только 
на дачу – ездим и в деревню, 
и в гости к прабабушке всей 
семьей. С этой машиной спра-
вимся и не с таким дальним 
путешествием!

Разные характеры

У мальчишек в доме – соб-
ственный «автомобильный 
парк». Это не только машинки, 
с которыми тройня обожает 
играть, но и полный комплект 
санок в прихожей. Хотя один 
из мальчуганов принципи-
ально не садится в них и обо-

жает ходить пешком. Вот она 
– разница в характерах таких 
похожих малышей.

Марина рассказывает, что 
Андрей родился самым ма-
леньким. Сейчас он самый   
эмоциональный из детей. Се-
режа – более мягкий и спокой-
ный, может потихоньку играть 
сам с собой. Дима компаней-
ский, но осторожный: легко 
вливается в компанию, но сна-
чала приглядывается к новому 
человеку.

В год и семь месяцев друж-
ное трио отправилось в дет-
ский сад «Сосенка».

– Нам повезло: попали 
в группу, когда там еще не 
было других детей. Наверное, 
поэтому и адаптировались так 
быстро, – рассказывает мама. 
– Братья всюду вместе. Да и 
Полина тоже ходит в этот сад. 

Мамино счастье

Приходить вечерами за ма-
лышами в детский сад для Ма-
рины – самое любимое время:

– Видеть глаза моих маль-
чишек, которые со всех ног 
бегут навстречу, – это счастье.

Счастье – наблюдать, как 
они сладко спят. Счастье – го-
товить блинчики вместе с доч-
кой. Полина вообще – отлич-
ная мамина помощница. Да и 
мальчишки тоже пододвигают 
стульчики поближе и стара-
ются участвовать во вкусных 
и увлекательных делах.

Глава семейства тоже мно-
гому научился. Евгений может 
сварить вкусный борщ и даже 
заплести дочери косички:

– Наверное, у меня это 
получается не так красиво и 

аккуратно, как у Марины, но я 
стараюсь.

Всей семьей

Марине нравится рисовать. 
По вечерам, когда дети спят, 
она включает свет, достает 
краски и отдыхает от буднич-
ных забот. С удовольствием 
снимает малышей на видео и 
выкладывает веселый семей-
ный сериал на своей странице 
ВКонтакте.

Кстати, многодетная мама 
находит время даже для уча-
стия во всероссийском про-
екте, который так и называ-
ется: «Всей семьей». Каждую 
неделю – новое конкурсное 
задание: детки на зарядке, на 
прогулке, в игре, семья вме-
сте наряжает елочку. Марина 
делает это с особым настро-
ением:

– Начинала снимать корот-
кие домашние видеоролики 
спонтанно. Сюжеты появля-
ются из жизни. Накладываю 
музыку – пять минут, и всё 
готово. 

Болельщиков в творче-
ском конкурсе у Устюжаниных 
много, ведь заводчане – частые 
гости на этой странице ВКон-
такте. 

Коллеги интересуются, как 
растут малыши, что нового в 
дружной заводской семье, как 
подросла дочурка.

– Евгений, какими мужчи-
нами вы хотите вырастить ва-
ших мальчишек? – спросили 
мы, прощаясь, главу семьи.

– Здоровыми прежде всего, 
– отвечает папа. – И, конечно, 
надежными, крепкими и ответ-
ственными мужчинами.

Джекпот Устюжаниных Твоё 
счастливое 
число
Марта Тонова

Тольяттиазот продолжает 
акцию «Счастливое кресло», 
полюбившуюся зрителям 
Тольяттинского театра кукол.

Благотворительный проект 
стартовал в прошлом году, и 
отправной точкой для него 
стало 50-летие театра. Се-
годня, как и в начале своей 
истории, первый профессио-
нальный театр Тольятти мо-
лод и востребован зрителем. 
Акция, которую организовала 
служба по связям с обществен-
ностью «Тольяттиазота», стала 
поводом поздравить город с 
золотым юбилеем творческого 
коллектива, который в век гад-
жетов умеет удивлять и радо-
вать детей и взрослых.

В чем идея? По выходным 
дням для маленьких театралов 
методом счастливых чисел 
разыгрывают призы от ТОАЗа. 
Причем назвать призовые ме-
ста в зале помогают сами дети.

– Один из зрителей по про-
извольному выбору режиссера 
или актеров называет ряд, а 
другой – призовое место, – 
рассказывает постановщик 
театра Ирина Баклагина. – Так 
и определяют театрала, кото-
рому достанутся фирменные 
подарки от ТОАЗа. Это книги 
комиксов о юном химике 
«Приключения Толика Азо-
това», футболки с портретом 
симпатичного персонажа или 
сумки для второй обуви.

В нынешнем году у акции 
новинка – краткие театраль-
ные викторины, на которые 
с удовольствием отвечают и 
дети, и родители в зале. Они 
называют имена артистов, ис-
полнивших роли в любимых 
спектаклях, выбирают назва-
ния премьерных постановок 
и размещают отзывы на сайте 
театра.


